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中国光速
省 #亨通$光电传输工程技术研究中心

!简介"省光电传输工程技术研究中心现有各类技术人员
+&(

人!

其中从事高技术研究开发人员
).(

人$检测试验中心场地
-((

平方

米$近三年共承担工信部重点产业振兴和技术改造项目
)+

项!国

家火炬计划
!

项!国家重点新产品
&

项!获得专利
&*

项"
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年"亨通集团起步于吴江七都一家农具厂"当时只有
)(

多名员工和一些近乎报废的机器"更负债
)((

多万元%现亨通集

团董事长崔根良临危受命"接手这家企业%历经
+(

余年风雨"昔

日的濒危小厂如今已为国人瞩目%亨通在通信领域的高技术产品

研发中屡传捷报"光纤预制棒的成功研制更是让国人惊呼!&亨通

造就了中国光速('而亨通研究中心在铸就集团辉煌的过程中起着

至关重要的作用%

&拿来主义'行不通

+(

世纪初"亨通集团以 &领军国内光电线缆业"跻身世界同

行前五强'为发展目标"光纤项目迅速上马%集团原来设想等光

纤达到相当规模时"再考虑上光棒项目%然而"随着国内光通信

市场的升温"国外光棒通过合作等方式加大对中国市场的控制%
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&光棒在整个产业链中的利润占
.(G

"如果没有自己的光棒"我们

的主动权还是控制在别人手中%'崔根良忧心忡忡%

此时"光棒项目上还是不上成了难题%正好亨通战略研讨会

召开"会上崔根良请与会的专家院士对要不要上光棒项目建言献

策"然而反对声一片%有院士指出! &光棒项目投资大$风险大"

国内缺乏开发经验%到目前为止"一些科研院所$企业进入该领

域搞研发的都失败了"亨通没有必要冒这个风险( 目前暂时还是

以买光棒为妥%'也有力挺亨通上光棒项目的"北京专家周仲麒就

专程赶来对崔根良说!&院士专家考虑更多的是技术问题"市场问

题$发展问题则要靠企业自己拿决策%亨通要定位在光通信领域

发展"不上光棒"始终受国外同行控制"不掌握核心技术"一切

都是空谈('考虑到光棒开发对亨通发展的战略意义"经过调研摸

底"

+((*

年"亨通集团决定上马光棒项目%

确定实施项目之后"以何种形式开发又是个问题%一位院士

建议说!&搞光棒确实风险很大( 如果亨通决意要上光棒"我有个

建议!跟国外合作是上策"找国内同行合作是中策"完全靠自己

是下策%'考虑到光棒的技术难度及亨通当时的研发实力" &拿来

主义'是最好的选择%

在两年多时间里"集团对全世界光棒企业都做了不同程度的

接触谈判"崔根良带领团队曾创造了一个星期绕地球一圈考察
*

个国家的纪录%然而结果跟当年找光纤项目合作一样"到处是

&对不起'$&不可以'$&这是商业机密'%恰在此时"国外某公司

主动找上门来"提出可以把整套光棒生产设备和技术打包转让给

亨通"这可是绝处逢生的好消息( 虽然工艺技术不先进"但只要

能正常生产"掌握原理之后可以再改造"于是双方谈定了所有合
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作细节%然而正式签约前"由于该国政府禁止向中国企业输出光

棒技术"希望再次破灭%

在考察过程中"考察团一致认为日本的光棒技术较成熟"希

望能亲眼看一看光棒生产现场%经苦苦交涉"日本一公司经社长

批准"同意考察团远距离观看%崔根良感叹道! &技术在别人手

里"只能看别人脸色( 我们哪一天有自己的光棒了"也就圆梦

了('这件事对考察团刺激很大"不少亲身经历的研发人员都表示

与其看别人脸色还不如自己试着去研发%经深思熟虑"崔根良在

一次董事会上表示!&亨通靠自身力量已经成功开发出光纤"这让

我对我们的技术团队与研发实力充满信心%'

+(('

年"亨通正式决

定自主开发光棒%

自主研发是正道

早在集团决定升级转型之时"亨通便建立了企业技术中心"

&-



!�#$%������

在此基础上"又先后成立了江苏省光电传输工程技术研究中心$

博士后工作站$院士工作站%研究中心拥有完善的科研设备和仪

表及配套设施"并配备有检测手段齐全的线缆基础材料$光纤光

缆和电缆综合性能检测中心%此外"研究中心还拥有行业领军人

才
)&

名"院士顾问
'

名"博士
)(

多名%为加快光棒开发项目的

进度"集团又优化了研发载体的创新机制与管理体制"并加大研

发设施及研发费用的投入"集团还通过引进与培养相结合方式"

在国内外广纳贤才"吸引了一批有重要影响的专家$学者$技术

人才加盟研究中心%

一开始"从领导到技术人员"对光棒研发能否成功"心里都

没底"一切都在黑暗中摸索"屡试屡败$屡败屡试%亨通光电研

究中心副总工程师肖华回忆说!&我们对于研发光棒是否会成功"

说真的"当时大家心里都没底%因为我们跟国外的一些公司相比"

就好像是 ,小学生-和 ,大学生-之别%'崔根良了解到技术人员

的思想动态"鼓励大家说!&对技术研发人员要充分信任"给他们

营造宽松的研发氛围和环境"要靠他们自我探索"创新要允许失

败"有一点进步就是成就%'在研发遇到困难时"崔根良常对一线

研发人员说!&研发总会有失败"不能以暂时的成败"来评价一件

事情的成败%大不了"就当交学费('在整个研发进程中"崔根良

没有问过项目进展"也未去过研发现场"怕的是给研发人员添压

力%这反而激发起项目人员的积极性与创造性"一个个技术难题

相继攻克%研发初见成效时"项目组领导主动邀请崔根良到研发

现场查看"当看到研制出来的光棒时"崔根良既激动又感慨!&今

天在这里看到你们亲自做成的光棒"晚上可以睡个好觉了%'

历时
!

年多"累计投入
'

亿元的研发资金"

+((,

年
!

月"亨
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通终于生产出了第一批合格的光棒"并于当年
.

月开始规模生产%

+()(

年
'

月"亨通光棒通过了由运营商$中国工程院院士等组成

的专家团的鉴定%&这标志着我们光棒自主研发之路真正成功了"

当年我们就达到年产量
)((

吨%'亨通光棒的成功研发也标志着一

直被视作光纤金字塔最顶端的产业首次刻上了中国印记"正是亨

通造就了 &中国光速'%

##########

!评析"亨通集团始终紧随通信产业的发展趋势!在国内光通信市

场升温之时!经深思熟虑!决定上马光纤预制棒项目!向光纤产

业最顶端发展"经长期考察#调研!在试图与国外企业合作未果

的情况下!毅然放弃 %拿来主义&!决定进行自主研发!以光纤预

制棒夯实自强之路"依靠企业研究中心形成了自主技术!打破了

国外垄断!也实现了集团从低端向高端#从生产型向研发生产型

企业的发展转型"

##########

!公司"亨通集团是主要从事信息通信及电力传输研发与制造的高

新技术企业和国家级创新型企业!并涉足金融#投资#热电#地产

等领域!拥有全资及控股公司
!(

余家 (其中
+

家公司在上交所主

板及新加坡#中国香港多地上市)!在全国
-

省市设有产业基地!

!)

个省市设有技术服务分公司"
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